

MESA DIRECTIVA

Dip. Laura Ivonne Pantoja Abascal
Presidencia

Dip. Brenda Fabiola Fraga Gutiérrez
Vicepresidencia

Dip. Juan Carlos Barragán Vélez
Primera Secretaría

Dip. Ma. Guillermina Ríos Torres
Segunda Secretaría

Dip. Fanny Lyssette Arreola Pichardo
Tercera Secretaría

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA

Dip. Anabet Franco Carrizales
Presidencia

Dip. J. Jesús Hernández Peña
Integrante

Dip. Mónica Lariza Pérez Campos
Integrante

Dip. J. Reyes Galindo Pedraza
Integrante

Dip. Marco Polo Aguirre Chávez
Integrante

Dip. María Guadalupe Díaz Chagolla
Integrante

Dip. Margarita López Pérez
Integrante

Dip. Luz María García García
Integrante

Dip. Óscar Escobar Ledesma
Integrante

Dip. Laura Ivonne Pantoja Abascal
Integrante

SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

Lic. Raymundo Arreola Ortega
Secretario de Servicios Parlamentarios

Lic. Adela Paulina Bucio Mendoza
Directora General de Servicios de Apoyo Parlamentario

Lic. Salvador García Palafox
Coordinador de Biblioteca, Archivo y Asuntos Editoriales

Lic. David Esaú Rodríguez García
Jefe del Departamento de Asuntos Editoriales

La GACETA PARLAMENTARIA es una publicación elaborada por el DEPARTAMENTO DE ASUNTOS EDITORIALES. *Corrector de Estilo: Juan Manuel Ferreyra Cerriteño. Formación, Reporte y Captura de Sesiones: Gerardo García López, Juan Arturo Martínez Ávila, María del Socorro Barrera Franco, Mario Eduardo Izquierdo Hernández, Marisol Viveros Avalos, Melissa Eugenia Pérez Carmona, Mónica Ivonne Sánchez Domínguez, Moises Cruz Fonseca, Nadia Montero García Rojas, Paola Orozco Rubalcava, Perla Villaseñor Cuevas, Victor Iván Reyes Mota, Itzel Arias Martínez, Alejandro Solorzano Álvarez.*

HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SEPTUAGÉSIMA QUINTA LEGISLATURA

Tercer Año de Ejercicio

Segundo Periodo Ordinario de Sesiones

INICIATIVA CON PROYECTO DE
DECRETO MEDIANTE EL CUAL SE
REFORMA EL ARTÍCULO 544 DEL
CÓDIGO CIVIL PARA EL ESTADO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO,
PRESENTADA POR EL DIPUTADO
CHRISTIAN EMANUEL JARAMILLO
RAMÍREZ, INTEGRANTE DE LA
REPRESENTACIÓN PARLAMENTARIA.

Dip. Laura Ivonne Pantoja Abascal,
Presidenta de la Mesa Directiva
del H. Congreso del Estado de
Michoacán de Ocampo.
Presente.

El que suscribe, Christian Emanuel Jaramillo Ramírez, Diputado integrante del Grupo de Representación Parlamentaria, de la Septuagésima Quinta Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, con fundamento en los artículos 36 fracción II y 44 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Michoacán de Ocampo; 8° fracción II, 234 y 235 de la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo, me permito someter a consideración de esta Soberanía la *Iniciativa con Proyecto de Decreto mediante el cual se reforma el artículo 544 del Código Civil para el Estado de Michoacán de Ocampo*, al tenor de la siguiente

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

La seguridad jurídica es la expectativa razonablemente fundada del ciudadano en saber o poder predecir cuál ha de ser la actuación del poder en la aplicación del derecho. Esta seguridad jurídica tiene como principal objetivo dar certidumbre al gobernado respecto de sus derechos y las consecuencias jurídicas de los actos que realice y, por otra parte, limita y controla la actuación de las autoridades a fin de evitar afectaciones arbitrarias en la esfera jurídica de las personas.

Es decir, la seguridad jurídica es un principio fundamental del Estado de Derecho que garantiza que el sistema legal sea claro, predecible y estable, teniendo como eje principal la certeza que tienen los ciudadanos y las entidades sobre el contenido de las normas jurídicas y sus consecuencias, lo que les permite conocer sus derechos y obligaciones, así como las implicaciones legales de sus acciones.

En este sentido, podemos establecer que la seguridad jurídica es un derecho fundamental del ciudadano que representa la estabilidad jurídica que rige al Estado, la cual debe contener normas que tengan permanencia y garanticen el equilibrio entre los órganos del Estado y los ciudadanos.

En el año 2015, el Código Familiar para el Estado de Michoacán de Ocampo publicado mediante Decreto Legislativo 316, de fecha 11 de enero de 2008 en el Periódico Oficial del Estado, fue abrogado de conformidad con el transitorio segundo y tercero del

nuevo Código Familiar para el Estado de Michoacán de Ocampo, publicado en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo mediante el Decreto Legislativo 554 de fecha 30 de septiembre de 2015. Con la publicación del nuevo Código Familiar, la estructura misma del Código, así como su contenido, cambiaron.

Consecuentemente, la presente iniciativa tiene como finalidad reformar un artículo del Código Civil del Estado, que ha quedado desactualizado tras la abrogación del anterior Código Familiar y que lleva al jurista o ciudadano a una norma que no corresponde. Este cambio es necesario para asegurar la coherencia y la eficacia normativa de nuestro marco jurídico, evitando confusiones y garantizando una correcta aplicación de la ley por parte de los operadores jurídicos.

Actualmente, el artículo 544 del Código Civil del Estado establece las características del derecho de percibir alimentos; para complementar esta disposición, el legislador dirige al ciudadano al Código Familiar del Estado, específicamente al Libro Segundo, Título Décimo Primero, Capítulos II y III, para establecer las normas conforme a las cuales se asegurará la pensión alimenticia. Sin embargo, al dar lectura a dicho apartado del Código Familiar, el legislador establece en dicha disposición un capítulo único que regula el recurso de apelación al que tienen derecho las personas.

En consecuencia, el artículo que se busca reformar redirecciona al ciudadano a disposiciones del antiguo Código Familiar, que fueron abrogadas y reemplazadas por un nuevo cuerpo normativo. Esta situación genera una discordancia entre las normas civiles y las familiares, creando un vacío legal y confusión tanto para los juristas como para los ciudadanos.

La coherencia y la armonía en el ordenamiento jurídico son fundamentales para el correcto funcionamiento del sistema de justicia. Las referencias incorrectas o desactualizadas pueden dar lugar a interpretaciones erróneas y a la aplicación indebida de la ley, afectando los derechos y obligaciones de los ciudadanos.

La existencia de referencias a normas derogadas o abrogadas atenta contra la seguridad jurídica como un derecho fundamental y un principio indispensable del Estado de Derecho, generando incertidumbre y dificultades en la aplicación e interpretación legal.

Con la reforma que se propone, se busca actualizar la referencia normativa del Código Civil, alineándola con el nuevo Código Familiar vigente; dicho ajuste no solo resolverá la incertidumbre e incoherencia actual, sino que también contribuirá y facilitará la labor de los juristas y autoridades, promoviendo una mayor comprensión y aplicación efectiva de las leyes.

Al corregir la referencia desactualizada, se espera mejorar la aplicación de la ley, ya que los operadores jurídicos podrán aplicar las disposiciones del Código Civil y del Código Familiar de manera más precisa y efectiva, reduciendo el margen de error y evitando interpretaciones contradictorias.

De igual manera, la armonización normativa fortalecerá la confianza de los ciudadanos e instituciones en el sistema jurídico, asegurando que las leyes reflejen la realidad legislativa vigente y protejan adecuadamente los derechos. Asimismo, con esta reforma se refleja el compromiso del Congreso Local y los legisladores, con la calidad legislativa, demostrando una proactividad en la revisión y actualización constante de las normas para que respondan adecuadamente a las necesidades sociales y jurídicas contemporáneas.

Es por tal, que la presente iniciativa representa una medida indispensable para mantener la integridad y funcionalidad de nuestro ordenamiento jurídico, garantizando con ella la permanencia del Estado de Derecho y la seguridad jurídica como un derecho humano fundamental, así como la obligación del Estado de brindar certeza y legalidad jurídica a los ciudadanos.

Por lo anteriormente expuesto y fundado me permito presentar la siguiente Iniciativa con Proyecto de

DECRETO

Único. Se reforma el artículo 544 del Código Civil para el Estado de Michoacán de Ocampo, para quedar como sigue:

Artículo 544. El derecho de percibir alimentos no es renunciable ni puede ser objeto de transacción. La pensión alimenticia se asegurará conforme a lo dispuesto en el Libro Segundo, Título Décimo Tercero, Capítulos III del Código Familiar para el Estado de Michoacán, y por ningún motivo excederá de los productos de la porción que en caso de intestado correspondería al que tenga derecho a dicha pensión, ni bajará de la mitad de dichos

productos. Si el testador hubiese fijado la pensión alimenticia, subsistirá su designación, cualquiera que sea, siempre que no baje del mínimo antes establecido. Con excepción de los artículos citados en el presente Capítulo no son aplicables a los alimentos debidos por sucesión, las disposiciones relativas a los alimentos contenidas en el Libro Primero, Título Décimo Tercero, Capítulo Único, del Código Familiar para el Estado de Michoacán.

TRANSITORIOS

Primero. El presente Decreto entrará en vigor el día siguiente al de su publicación en el Periódico Oficial del Gobierno Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo.

PALACIO DEL PODER LEGISLATIVO. Morelia, Michoacán de Ocampo, a ... días del mes de junio de 2024 dos mil veinticuatro.

Atentamente

Dip. Christian Emanuel Jaramillo Ramírez



www.congresomich.gob.mx